

Journées départementales de l'archéologie PUY-DE-DÔME TERRE D'ARCHÉOLOGIE FOREVER !

Plan stratégique
départemental
Horizon 2030

AXE 4

FIER D'ÊTRE
PUYDÔMOIS

Tenez-vous prêts à remonter la grande échelle du temps ! Que vous soyez fascinés par les chasseurs-cueilleurs de la Préhistoire, passionnés par les Arvernes et le temps des *oppida* gaulois, intrigués par l'époque mérovingienne, curieux des forteresses héritées des seigneurs féodaux, admiratifs des monastères clunisiens, adeptes des randonnées culturelles, habitués des salles obscures, amateurs de belles conférences, attirés par les nouvelles technologies... vous trouverez forcément votre bonheur dans ce programme !

Du 9 au 16 juin, le Département et ses partenaires mettent à l'honneur le patrimoine archéologique du Puy-de-Dôme avec une ambition : le partage d'une histoire qui fait la fierté de tout un territoire.

Nouveauté 2024 !

Au sommet du puy de Dôme, le temple de Mercure s'ouvre au public

Du dimanche 9 au dimanche 16 juin 2024, les Journées départementales de l'archéologie (JDA) offrent un programme en prise directe avec l'actualité de l'archéologie.

Cette 12^e édition des JDA s'affiche immanquablement sous les auspices du **temple de Mercure**, grand sanctuaire arverne érigé au sommet du puy de Dôme au II^e siècle apr. J.-C. ! Ce monument emblématique ouvre enfin ses portes au public. Vous pourrez pénétrer* dans le plus grand sanctuaire de montagne de la Gaule romaine, cheminer dans les pas des pèlerins de l'Antiquité et contempler une histoire bimillénaire. Après plus de 10 ans de travaux de restauration, dus à la détermination du Conseil départemental du Puy-de-Dôme, le temple de Mercure retrouve sa splendeur. Et bientôt son rayonnement et sa renommée ? C'est le pari du Président Lionel Chauvin qui promet aux futurs visiteurs de vivre « *une expérience rare dans un site prestigieux* ».

*Uniquement dans le cadre de visites guidées et accompagnées par le Département.



N'hésitez pas à venir le découvrir lors des visites guidées gratuites qui seront proposées, en avant-première, pour les Journées départementales de l'archéologie puis pendant tout l'été. !

Et pour vivre une expérience unique, le Département vous propose de « *Revivre le temple de Mercure au temps des Gallo-Romains* », une immersion en réalité virtuelle et augmentée, avec un casque, pour arpenter le temple de Mercure comme si vous y étiez... 2 000 ans plus tôt !

Cette restauration a été portée par le Département avec les financements de l'Etat, de la Région et des fonds européens. Elle répondait à deux objectifs majeurs : préserver le monument en le restaurant et le rendre compréhensible et accessible au public.

Redécouvrir le musée de la Céramique, les Archives départementales ou Corent...

Le musée de la Céramique à Lezoux présente une exposition sur l'archéologie de l'alimentation qui met en lumière son aspect éminemment culturel à travers les âges. En partenariat avec l'Inrap, un atelier sur les graines carbonisées trouvées lors des fouilles, permet de restituer les pratiques agricoles, les menus et les paysages de sociétés ancestrales.

Les Archives départementales, invitent le public à la projection du tout nouveau film « *Néandertal, dans les pas d'une autre humanité* » en présence du réalisateur David Geoffroy et à un atelier dédié au fonds qui documente l'archéologie locale.

L'actualité rejoint l'innovation technologique : la conférence « *Corent : du trou de poteau à la réalité virtuelle* » propose un dialogue entre l'archéologue, le modélisateur 3D, le réalisateur de films et le concepteur d'expériences immersives ! Cette conférence est organisée dans le cadre du cycle « *Échos d'Archéos* », dans la **salle d'Assemblée du Conseil départemental** du Puy-de-Dôme.

Les nouvelles découvertes sur l'histoire des Arvernes seront racontées par le biais d'une expérience immersive à **Corent**, avec « *Revivre... Corent au temps des Gaulois* ». Le public bénéficiera aussi de visites du chantier de fouilles de Gergovie avec l'Inrap et la Maison des Sciences de l'Homme et d'expérimentations avec l'atelier « *Archéo au Labo* ». Le musée archéologique de la Bataille de Gergovie ouvrira gratuitement ses portes pour l'occasion.

Concocter son itinéraire archéologique à travers tout le Puy-de-Dôme

Sur l'ensemble du territoire, **les partenaires du Département** multiplient les initiatives.

Au musée Bargoin de Clermont-Ferrand, on pourra vivre en direct le chantier de métamorphose des collections et à **la Maison archéologique des Combrailles à Voingt** parcourir l'exposition « *Sous les radars* ».



Contact presse :

Pierre-Yves Mallet-Perrier — 04 73 42 12 20 — 07 61 64 39 76 — pierreyves.malletperrier@puy-de-dome.fr

Sur le site d'Enval à **Vic-le-Comte**, pour la Préhistoire, au **puy Saint-Romain** pour la protohistoire, à **Thiers** sur le site des Millières à la recherche d'une forteresse mérovin-gienne, à **Aydat** pour une archéo-balade au temps des forteresses médiévales.

Enfin, l'actualité de notre patrimoine, ce sont **des expériences transversales** qui s'enri-chissent mutuellement. **L'ouverture des JDA le 9 juin** aura lieu dans le cadre du **festival Voix & Patrimoines**, à l'abbaye de Mozac, site clunisien emblématique, dont la candida-ture au patrimoine mondial de l'Unesco est soutenue par le Département.

Le concert de Mikrokosmos, chœur *a capella* de 40 choristes sous la direction de Loïc Pierre, qui sculpte l'art vocal par des scénographies, entrera en résonance avec l'abba-tiale de Mozac.

« **Puy-de-Dôme, terre d'archéologie** », la politique de valorisation menée par le Conseil départemental du Puy-de-Dôme poursuit trois objectifs majeurs :

- **soutenir les recherches archéologiques programmées** de façon à mieux connaître l'histoire du Puy-de-Dôme ;
- **préserver et valoriser ces sites et les collections archéologiques** pour protéger le patrimoine à destination des générations futures ;
- **transmettre les connaissances historiques au plus grand nombre** grâce à des mé-diations culturelles sur les sites, dans un esprit partenarial.

Info +

Programme complet et informations pratiques sur

www.puy-de-dome.fr



Contact presse :

Pierre-Yves Mallet-Perrier — 04 73 42 12 20 — 07 61 64 39 76 — pierreyyves.malletperrier@puy-de-dome.fr